



Québec
solidaire

Duplessis

256 P NP DM59

Projet d'aménagement d'un complexe hydroélectrique sur la rivière Romaine par Hydro-Québec Basse-Côte-Nord 6211-03-005

**Mémoire de l'Association de Québec solidaire Duplessis
présenté au BAPE**

Position officielle de Québec solidaire Duplessis sur les projets de barrages sur la rivière Romaine. L'Association de Québec solidaire Duplessis confirme son appui à la construction de barrages hydroélectriques sur La Romaine mais avec plusieurs réserves.

Résumé du mémoire

1- Que l'électricité produite serve au développement régional à un minimum de 15% réservée à la région (moyenne et Basse Côte-Nord) et pour le développement économique de PME (énergies alternatives, aquaculture, etc.) et non de grandes multinationales de minerais. Le but d'HQ est de vendre au maximum à l'étranger : USA, Ontario, etc. Il faut fortement dénoncer cela.

2- Que le projet respecte les plus hautes normes environnementales et que les groupes écologistes soient réellement entendus et impliqués pour que le projet soit acceptable par une grande majorité d'entre eux.

3- Le projet doit se réaliser. Les néolibéraux au pouvoir ne proposent rien d'autres en ce moment aux citoyens de la Côte-Nord et les gens et les organismes d'ici appuient tous ce projet. Les gens fondent beaucoup d'espoir et il faut les comprendre parce qu'ici c'est la misère pour beaucoup d'entre eux. Il faut contrer l'exode un certain temps.

4- Que ce soit le dernier projet d'harnachement de rivières. Nous nous opposons et opposerons à tout autre projet comme celui de la Mécatina ou d'autres sur la Côte-Nord.

5- Développer les énergies alternatives qui procurent de l'emploi pendant la construction et après à très long terme. Un projet d'éoliennes est en marche à Aguanish. Il faut multiplier les types d'énergies alternatives et ces types de projets sur la Côte-Nord. Conserver une bonne partie de cette énergie pour des projets économiques à long terme. Lancer un vaste programme d'isolation des résidences et des commerces et industries.

6- Protéger intégralement la rivière Moisie et son bassin sans autre délai.

Mémoire

L'Association de Duplessis veut clarifier sa position sur le projet de la Romaine. Nous ne nous opposons plus à ce projet de barrages. Cependant nous avons plusieurs réserves que nous voulons exprimer à la Commission.

Le problème de base c'est qu'Hydro-Québec, en accord avec le gouvernement, s'entête à continuer la technologie des barrages et à vouloir utiliser à ses propres besoins les plus belles rivières sauvages qui en fait appartiennent à tous les Québécois. C'est une sorte de privatisation et d'expropriation des rivières au profit d'un monopole énergétique. Si au moins cette énergie était pour le Québec et ses régions. Non, l'énergie est destinée avant tout aux USA et à l'Ontario ! C'est une déprédation et un vol énergétique qui se produit. Vol de rivières et vol de l'énergie en faveur du développement d'autres pays. Nous ne pouvons accepter ce type de « développement régional » bidon et mensonger.

Les milliards de dollars\$ pour les barrages sont un leurre pour acheter la population régionale et faire croire que les résidents auront la paix d'esprit pour des dizaines d'années et connaîtront la « prospérité » à long terme. Pourtant on a construit tout récemment le barrage de la Toulouste et Baie-Comeau a perdu 3 000 de ses citoyens en l'espace de 3 ans ! N'est-ce pas aberrant ?

L'association de Québec solidaire Duplessis comprend que les gens de la MRC de la Minganie ont besoin d'emplois et de stabilité. Nous sommes très conscients que beaucoup de résidents partent vers les grands centres ou l'Alberta et nous voulons que la population Nord-Côtère travaille et reste chez elle. La seule alternative que le gouvernement du Québec leur propose en ce moment est un projet de barrages sur la rivière Romaine.

Mais le projet La Romaine ne va offrir que des emplois à court terme. Et beaucoup seront pour les travailleurs de toutes les régions du Québec. Après la construction des barrages il n'y aura presque aucun emploi direct. La surveillance des barrages sera automatisée à distance comme le barrage de SM3 le sera bientôt. De plus, l'électricité produite sera vendue en totalité aux États-Unis et à l'Ontario.

De surcroît, Hydro-Québec a imposé une entente à rabais avec la MRC de la Minganie. La Minganie mérite beaucoup plus que 100 millions de dollars sur 60 ans. Avec un simple calcul : $100 \text{ millions } \$ / 60 \text{ ans} = 1,7 \text{ millions } \$ \text{ par année}$, le gros chiffre de 100 millions se dégonfle comme une montgolfière vide.

Une somme importante devrait être donnée immédiatement à la MRC pour que celle-ci puisse enclencher des projets créateurs d'emplois à longs termes.

Québec solidaire Duplessis exige aussi qu'un minimum de 15 % de l'électricité du projet La Romaine demeure pour des projets de développement de préférence en Minganie et en Basse-Côte-Nord pour créer des emplois qui permettront le développement régional et la stabilité recherchée par les résidents.

De plus, Hydro-Québec va faire construire une route d'environ 160 km qui se rendra aux barrages. Nous souhaitons qu'Hydro-Québec n'investisse pas trop d'argent sur une route qui ne sera utilisée que quelques années pendant la phase de construction et qui ne sera presque plus utilisée par la suite. Pendant ce temps la Basse-Côte-Nord n'est toujours pas relié entièrement par une route et Hydro-Québec devrait y investir une somme d'argent suffisante pour aider à la terminer selon des normes de sécurité nationales.

Québec solidaire Duplessis déplore aussi l'augmentation de 16,4% sur quatre ans du coût de l'électricité imposé aux citoyen(ne)s (plus une autre augmentation en instance). Si Hydro-Québec a besoin d'argent pour construire des barrages et renflouer les finances de l'État, ce n'est pas dans les poches de la classe moyenne et des moins bien-nantis qu'il faut la prendre, mais bien dans les poches bien remplies des multinationales et de toutes ces compagnies qui ne paient presque plus d'impôt ou qui consomment de colossales quantités d'électricité.

Après le projet de La Romaine nous nous opposerons à tout harnachement d'autres rivières dans la région et au Québec. Il faut se projeter dans l'avenir et cet avenir, presque immédiat, appartient à l'efficacité énergétique et aux nouvelles technologies vertes. Québec solidaire Duplessis prévoit des projets qui créeront des emplois à très longs termes dans le domaine entre autres des énergies alternatives et de l'efficacité énergétique des industries et des bâtiments.

C'est pourquoi Hydro-Québec doit se tourner vers d'autres solutions que des barrages sur les dernières rivières sauvages du pays qui seront dans un avenir proche des réserves biologiques d'une valeur considérable.

Extrait du programme de Québec solidaire :

- Énergies renouvelables

Faire de l'État québécois le maître d'œuvre d'une vaste transformation du secteur énergétique :

- a) Nationaliser l'énergie éolienne et fonder la société d'État Éole-Québec, responsable du développement harmonieux de la production d'énergie éolienne au Québec. Cette société (comme Hydro-Québec), sera sous la responsabilité d'Énergie-Québec dont le mandat sera de fournir de l'électricité de façon accessible et écologique à l'ensemble du peuple québécois en partenariat avec les instances démocratiques régionales, locales et autochtones qui tireront profit et autonomie de ce développement. En ce sens, la production et la distribution de l'électricité produite par l'énergie éolienne seront collectivisées sous différentes formes (exemples : coopérative, municipalité, OBNL, État, etc.) en excluant le secteur privé lucratif;
- b) Développer de nouveaux savoir-faire québécois en énergie en confiant à Énergie Québec le mandat de favoriser l'utilisation d'énergies renouvelables (hydraulique, éolien, solaire, géothermie, biomasse, et autres) et de mettre sur pied une agence de recherche et de développement de l'énergie verte ;
- c) Revoir les décrets autorisant l'implantation de ports méthanier au Québec et interdire ceux-ci.

Extrait du programme de Québec solidaire Duplessis :

Le vent et les énergies vertes : contrôler, produire et distribuer de l'énergie verte : le principe est de remplacer la production hydroélectrique des barrages par les nouvelles technologies de pointe des énergies vertes et de conserver une grande partie de l'énergie produite pour les besoins de développement économique et social.

- a) Développer avec Éole-Québec des projets d'énergies vertes en utilisant le vent, la houle, la marée et l'énergie solaire, cela en coresponsabilité avec les instances de démocratie participative locales et autochtones et métis, qui seront responsables de la mise en œuvre des nouveaux projets et en recevrons des bénéfices monétaires et énergétiques.

- b) Développer l'énergie éolienne en accord avec la construction de la 138. La Côte-Nord a un potentiel éolien qualifié de « phénoménal » par les études scientifiques avec 3000 MW; (en comparaison la Gaspésie a un potentiel de 550MW et les barrages sur la Romaine apporteraient 1 500MW). Les champs d'éoliennes seront disposés aux abords de la route pour un accès aisé et aux endroits jugés propices et accessibles.

- c) Créer un Centre technique et scientifique collégial-universitaire à Sept-Îles des énergies vertes : énergies marémotrices, houlomotices (énergie de la houle), solaires et éoliennes.

- d) Amener les grandes et moyennes industries qui utilisent beaucoup d'énergie à participer activement au programme d'efficacité énergétique d'Hydro-Québec. L'énergie ainsi épargnée sera redirigée vers les entreprises d'économie sociale, les coopératives et des secteurs de production ciblés.

- e) Fournir de l'électricité de façon accessible et à bas prix à l'ensemble des résidents et aux petites et moyennes entreprises, aux entreprises coopératives et sociales et aux artisans de production du terroir.

Le potentiel éolien de la Côte-Nord n'a pas été étudié à fond et n'est pas du tout développé comme en Gaspésie. Quel est le problème ? Pourtant ce n'est pas l'espace qui manque ni les emplacements à grand potentiel de vent. Le potentiel d'houlomotricité et de marémotricité n'a jamais été étudié. Qu'attend donc Hydro-Québec pour avancer dans ces nouvelles technologies ? Pourtant des pays d'Europe ont développés ces technologies et les utilisent déjà. Les localités plus éloignées en profitent et peuvent avoir de l'énergie pour leur développement.

Revoyons l'ensemble du développement énergétique au Québec et considérons les barrages comme des technologies désuètes. Lançons un vaste programme d'isolation des résidences et des commerces.

Avec cette vision nous pourrions avancer dans les autres technologies énergétiques et économiser de l'énergie.

Il faut aussi impérativement et immédiatement protéger la rivière Moisie dans son intégralité contre tout type de développement autre que le tourisme de type écologique.

Québec solidaire est un parti politique qui se consacre à la promotion et à la défense du bien commun, de la justice sociale et de l'égalité entre les femmes et les hommes. Il est écologiste et souverainiste.

Pour renseignements, communiquez avec :

Olivier Noël

Candidat aux élections 2008

Coordonnateur/porte-parole - Québec solidaire Duplessis

418 965-7282

duplessis@quebecsolidaire.net

<http://quebecsolidaire.net/duplessis>